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(E) ENTREVISTA. JÉSSICA LÓPEZ, ministra de Obras Públicas: 

“El túnel subfluvial para Valdivia no 
está dentro de nuestras opciones.. 

La autoridad 
analizó la 
opción que el 
MOP ayude a 
Vivienda con 
el Puente 
Cochrane y 
destacó 
avances en 
hospitales. 

María Alejandra Pino Contreras 

mariaalejandra pinoGaustrabaldivia.c 

o está dentro de 
nuestras — opcio- 
nes”. Con esta afir- 

mación la ministra de Obras 
Públicas Jéssica López descar- 
tó la posible construcción del 
túnel subfluvial que uniría Las 
Mulatas con el sector de Toro- 
bayo, en Valdivia; un proyecto 
que fue anunciado el 17 de ene- 
ro de 2019 por quien en eseen- 
tonces lideraba el Ministerio, 
Juan Andrés Fontaine. 

López estuvo en la región 
de Los Ríos durante dos días y 
enunaentrevistasereñrióa es- 
ta obra, que fue pensada junto 

conlos puentes para mejorarla 
conectividad de Valdivia con la 
costa. 

El túnel sería el primero en 
sutipoenelpaís y cuandosehi- 
zo el anuncio el MOP ya había 
iniciado el proceso de evalua- 
ción deesta iniciativa en el Mi- 
nisterio de Desarrollo Social y 
Familia. En la actual adminis- 
tración, el proyecto fue puesto 
en duda. Incluso, en julio de 
2022se publicó enel Diario Ofi- 
cial unalicitación públicainter- 
nacional para su diseño de in- 
geniería de detalles y al día si- 
guientela bajó. 
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LA MINISTRA CUMPLIÓ UNA INTENSA AGENDA EN EL TERRITORIO. INAUGURÓ OBRAS E INSPECCIONÓ AVANCES Y DESTACÓ IMPORTANCIA DE LOS APR. 

La decisión de la cartera es 

hacer un puente tradicional, 
“estamos conel focoen unpro- 
yecto como ese más que en el 
sublluvial que no está dentro 
de nuestras alternativas”, se- 
gún precisóla secretaria de Es- 
tado. Esto obedece -explicó- 
“más que a razones técnicas, a 
lasismicidad delterritorio y, en 
ese contexto, cuáles el proyec- 
to másapropiado deejecutar”. 

“Nos parece que el túnel 
subfluvial, con la experiencia 
del terremoto, es un tema que 
hay que tener mucho cuidado, 
además de los costos que, por 
cierto, es mucho más caro”, 
complementó. 

Laalternativa de un puente 

tradicional que una Las Mula- 
tas con Torobayo está en estu- 
dio. “Esel camino que se hase- 
guido para avanzar en las defi- 

niciones del proyecto”, afirmó 
lasecretaria de Estado. 

INTENSA AGENDA 

Ensuvisita ala región, la minis- 
tra López cumplió una intensa 
agenda: en Valdivia anunció la 
próxima adjudicación del pro- 
yecto para construir el nuevo 
embarcadero Matta en el ba- 
rrio Las Ánimas, y revisó el as- 
faltado de laruta Torobayo-Cu- 

riñanco; en Mariquina, inaugu- 
róel borde fluvial de Mehuín e 
inspeccionó lareposición dela 
Subcomisaría de Carabineros; 
y en Los Lagos, visitó la Escue- 
la Fusionada y supervisó el es- 
tado de avance del nuevo hos- 
pital. 

De paso por la zona, fue 
consultada por Diarioaustral 
acerca de otras iniciativas vin- 
culadas con la cartera, las que 

> 

    

Inversión dela 
cartera en el 
territorio 

“Tenemos una nutrida carte- 
ra de proyectos, muy diversos 
y que son abordados por cada 
una delas direcciones, de Viali- 
dad, Obras Portuarias, Aero- 
puertos, Arquitectura, Obras 
Hidráulicas”, destacó la minis- 
tra. Estas obras públicas, dijo, 
“es infraestructura habilitante 
para el desarrollo de las comu- 
nidades y el desarrollo econó- 
mico y social de nuestro país, 
así es que siempre estamos 
bien atentos a llevar adelante, 
con la mayor agilidad posible, 
el conjunto de proyectos que 
tenemos en cartera, porquees- 
tamos súper claros del impac- 
1o que tienen en cada una de 
las zonas donde éstas se reali- 
zan”. 

  

se encuentran en distintas fases 
para su materialización. 

Luego de que en septiembre hu- 
biera un cambio en la empresa 
consultora que ejecuta la consul- 
taindígenaenel marco dela cons- 
trucción delHospital de La Unión, 
¿Cómo avanza ese proceso? 
-Estamos en el proceso de la 
consulta indígena, la cual está 
en suetapa final. Esuna consul- 
ta que busca determinar cuál 
es el destino de los hallazgos 
que han ocurrido en el lugar 
dondese vaa hacer el hospital. 
Así que estamos a la espera de 
que termine ese proceso para 
iniciar las obras. Los otros hos- 
pitales ya llevan un 10 porcien- 
todeavance, estuvimos visitan- 
do el de Los Lagos, y el de Río 
Bueno está en las mismas con- 
diciones. Quisiéramos pronto 
(el de La Unión), porque sabe- 
mos la necesidad que hay y las 
esperanzas que tienen puestas 
tantos vecinos en la construc- 

ción del hospital de La Unión, 
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(viene de la página anterio 

por lo tanto esperamos un 
buen resultado de la consulta 
indígena, y que este recinto se 
haga cargo de la necesidad de 
mayor atención de salud en esa 
comunaen particular. 

¿Hay una proyección desde cuán- 
dose podría avanzar a pie firme 

enlasobras delrecinto hospitala- 
rio dela capital del Ranco? 

“Tenemos queir paso a paso. Es- 
tahasido una situación que, por 
cierto, no teníamos contempla- 
da. Estaba considerado que los 
hospitales se fueran construyen- 
do en paralelo. Entonces, va- 
mos paso apasoavanzando has- 
ta iniciar las obras del nuevo 
hospital de La Unión. 

Otraobra de infraestructura que 
estádetenida es el Museo de Arte 
Contemporáneo. Ha habido va- 
rios anuncios sobre el reinicio de 
lostrabajosylaidea deexpropiar 
el terreno a la UACh para poder 
AVANZA. 
-Vamos avanzando muy bien. 
Recordemos que este fue un 
proyecto quesecayó, entonces, 
ya estamos conel proceso avan- 
zando. Como usted indica esta- 

mos con una observación res- 

pecto del terreno en donde se 
están haciendo las obras y nece- 
sitamos que ese terreno sea de 
propiedad estatal para poder 
invertir recursos del Estado en 

él. Así es que se está buscando 
la mejor forma de traspasar el 
terreno a algún organismo del 
Estado, que nos permita seguir 
adelante. Pero el Museo se vaa 

hacer y espero que pronto sere- 
inicien las obras. 

¿Están losrecursos asegurados 
paracontinuar los trabajos? 
-En este minuto sí están asegu- 
rados. Son recursos también 
del ENDR (Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional) y sí, pol 
que el proceso de asignación 
fue hace poco, entoncesel pre- 
supuesto está actualizado y la 
propuesta también, es nueva, 
entonces debería incorporar 

  

  

  

'EMOS PASO A PASO”, DIJO LA MINISTRA SOBRE EL HOSPITAL DE LA UNIÓN. LO MISMO SOBRE EL MAC-UACH. 

todos los ajustes de precio que 
generó el proceso de pande- 
mia, lainflación... 

PUENTES 
En materia de conectividad en 
la capital de Los Ríos existen 
iniciativas que se arrastran ha- 
cevariosaños, sobre todo, aso- 
ciadosa puentes para conectar 
el centro de la ciudad con Isla 
Teja y el sector costero de Val- 
divia. Además, del proyectado 
para unir Las Mulatas con To- 
robayo, está el puente Cochra- 
ne y, recientemente, fueanun- 
ciado un cambio con respecto 
al puente Cau Cau. 

Respecto del puente Cau Cau, fue 
comunicado por la cartera el au- 

'mento de28* a 45" desu ángulo de 
apertura, ¿qué garantías hay de 
queesa modificaciónvayaa funcio- 

nar y de que sea una obra segura? 

-Vamos a poder tener esa opi- 
nión en cuanto concluya el es- 
tudio que solicitamos para ver 
la factibilidad, aqué costo y las 
distintas alternativas para poder 
responder a esa demanda de 

  

Salud para construir hospita- 
les, de Carabineros para cons- 
truir comisarías, de Bomberos, 
enfin, de muchos organismos 
públicos que nos encargan 
Obras, así que ese podríaser un 
mecanismo quenos permitiera 
involucramos y apoyaral Minis- 
terio de Vivienda. 

DOBLE VÍA 
Un nuevo retraso sufrió el pro- 
yecto doble vía para los accesos 
norte y sur de Valdivia. La últi- 
ma información anunciaba li 
tación parafines de esteaño, sin 
embargo, nose cumplirá cones- 
teplazo, sino que se pospuso pa- 
ra el primer trimestre de 2025. 

  

¿Porquéseprodujo estenuevore- 
trasoenel llamado alicitación? 

-Es un retraso muy menor, no 
le daría mayor significación. No 
es nada estructural que vayaa 

  

poner en peligro el proyecto. 

quela apertura del puente sea el proyecto y hay que ver cuá- — ¿Sesiguetrabajando con las co- 
mayor y permita la circulación — lesson las alternativas para ha- — munidades cercanas respecto de 
denavesdemayorcalado. Esta cerlo, mandatado o como ase-  lasinquietudessobre la protec- 
mosalaespera de quesetermi- — soría técnica, hay que evaluar — ción delos humedales existentes 
nela consultoría que contrata — lamejor forma para que poda- — enelentornoalasrutas? 
mos con las opciones que hay mos colaborar para que este -Esees uno delos aspectos más 
para poder dar respuesta a esa — proyecto importante para Val-— críticos y delicados de este pro- 
solicitud de aumentarelrango. — diviasalga adelante. yecto. Están establecidas las ac- 

ciones que debemos cumplir, 
Sibien el puente Cochranenoes — Enesesentido, ¿cuálestapriori- con relaciónal Estudio de Im- 

 quelic inis dad que el Minis dan- — pactoA ¡que habráque 
riodeObrasPúblicas,sino Vivien doasacaradelanteestasiniciati-— ejecutar. Por otra parte, todas 
da, ¿cuálesroldesucarteraenes- — vas que, como usted dice,sonde-— nuestras obras pasan hoy día 
teproyectoyensu avance? mandadasporlacomunidadpara — por procesos de consulta ciuda- 
-Hemos estado conversando — mejorarlaconectividad? dana. Hoy no es posible pensar 
sobre losmecanismos posibles. -Tenemos una cartera bien am- — una obra pública sin la opinión 
para que el Ministerio pueda 
tomar un grado mayor de pre- 
sencia y de dirección de ese 
proyecto. Tenemos que resol- 
verlo, como usted sabe es un 
proyecto estrictamente delám- 
bito del Ministerio dela Vivien- 
da y estamosbuscandolos me- 
canismos que nos permitan 
abordarlo nosotros, ya que te- 
nemos una mayor especialidad 
que Vivienda en puentes, tene- 
mos un área específica dedica- 
daa puentes, entonces es más 
natural que nosotros tomemos 

plia y tiene prioridad. Algunos 
proyectos están asignados pa- 
ra los presupuestos de 2025, 
otros del 2026 y de 2027. Este 

proyecto en particular, el del 
puente Cochrane no, es del 
ámbito del Ministerio de Vi- 
vienda, por lo tanto, no tiene 
asignado recursos del MOP, pe- 
roencaso dela decisión de que 
nosotros podamos aportar asu 
construcción actuando como 

mandantes, por ejemplo, po- 
dría ser una solución; somos 
mandantes del Ministerio de 

de, al menos, las comunidades 
dondelasobrasse ejecutan. Ese 
es un proceso siempre perma- 
nente. Estamos abiertos a escu- 
char las opiniones, todos los 
planteamientos, a veces no po- 
demosacogerlostodos, peroen 
la medida que sea posible esta- 
mos dispuestos aacogerlos. 

AGUA POTABLE RURAL 
¿Cómo sehaido avanzando para 
responder ala demanda de agua 
potableruralen la región? 
-Esta es una necesidad que cru- 

za todo nuestro país. Recorde- 
mos que en Chilela opción que 
se haadoptado esque todos los 
servicios de agua potable y sa- 
neamiento delaszonas rurales, 
queesel 85por ciento denues- 
troterritorio, se realicen a tra- 

vés de comités y cooperativas 
de agua potable. Y esta región 
no esla excepción, en Los Ríos 
más de cien mil personas se 
abastecen de esa manera, y to- 
das las comunidades y ciuda- 
descrecen, se desarrollan y ca- 
da uno de estos sistemas tiene 
queirseadaptando a ese creci- 
miento. Con esto quiero decir 
dos cosas: que hay un conjunto 
delocalidades que todavía no 
tienen su infraestructura para 
elagua potable y hay otras que 
teniéndola necesitan ser per- 
manentemente actualizados y 
agrandados para incorporar a 
nuevas viviendas, nuevos 

arranques. Entonces, es uno de 
los ítems más importantes de 
nuestro Ministerio: avanzar 
hasta tener derecho humano al 
agua asegurado en todoel país. 
Peroes un trabajo a paso cauto, 
pero firme y sistemático, por- 
queson muchísimasobras, hoy 
día hay 2mil 400 servicios sani- 
tarios rurales o comités de APR 
quetrabajan con nosotros y te- 
emos algunos cientos más en 
proceso y en espera. 

¿Esos2mil400anivel nacional... 
y cómoesla coordinación con el 
Gobierno Regional para ir desti- 
nandorecursos parairavanzando 
enesainfraestructura? 
-Sí, a nivel nacional. Aquí en la 
región hay 190. En general, los 
recursos para la infraestructu- 
ra de los APR provienen del 
presupuestosectorial del Minis- 
terio de Obras Públicas. Hay al- 
gunas ocasiones en donde algún 

  

disponerecursos para adelantar 
estudios y cosas deesanaturale- 
za,lo cual siempre seagradece, 
pero como norma general son 
todos recursos del Ministerio de 
Obras Públicas. 63 

  
  

19 414192 (0) 

Por Resolución Exenta N1626, de 09/12/2024, conforme al 
artículo 5] Ley 16391, DL 2186, de 1978 y D.L. 1305, de 1976 de 
Vivienda y Urbanismo, el SERVIU Región de Los Ríos, expropió 
el Lote B, ubicado en Avenida Balmaceda N*5421, comuna de 
Valdivia, de 1500 M2 de superficie de terreno, Rol de Avalúo 
NenI25-57, de la comuna de Valdivia, de aparente dominio de 
Emesto Enrique Stolzembach Jiménez, para destinario al 
proyecto denominado “Ampliación superficie del poligono 
del Conjunto Habitacional Vista Alegre y la proyección vial de 
la calle Martínez de Bernabé de la comuna de Valdivia, en el 
marco del Plan de Emergencia Habitacional”. La Comisión de 
Peritos Tasadores nombrada por Resolución Exenta N'1.492, 
de 08/11/2024, del SERVIU Región de Los Ríos, integrada por 
Isabel Margarita del Carmen Olivares Rosales, Loreto Fernan- 
da Álvarez Burgos, y Camila Constanza Wirsching Fuentes, ió 
el monto de indemnización provisional, según informe de 
fecha 10/1/2024, corresponde a $287.938.840.- conforme alo 
dispuesto en el artículo 8? del DI. 2186. La publicación se 
efectúa en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 7 
del DL 2186 de1978.-   

19. 91:4.104 (0) 

Por Resolución Exenta N*1626, de 09/12/2024, conforme al 
artículo 5I Ley 15391, DL. 2186, de 1978 y D.L 1305, de 1976 de 
Vivienda y Urbanismo, el SERVIU Región de Los Ríos, expropió 
el Lote 5, ubicado en calle Los Maitenes N*355, comuna de 
Valdivia, de 22.835,00 M2 de superficie de terreno, Rol de 
Avalúo N*2574-16, de la comuna de Valdivia, de aparente 
dominio de Universidad Austral de Chile, para destinario al 
proyecto denominado “Ampliación superficie del polígono 
del Conjunto Habitacional Vista Alegre y la proyección vial de 
la calle Martínez de Bernabé de la comuna de Valdivia, en el 
marco del Plan de Emergencia Habitacional”. La Comisión de 
Peritos Tasadores nombrada por Resolución Exenta N'1492, 
de 08/11/2024, del SERVIU Región de Los Ríos, integrada por 
Isabel Margarita del Carmen Olivares Rosales, Loreto Ferna 
da Álvarez Burgos, y Camila Constanza Wirsching Fuentes, fijó 
el monto de indemnización provisional, según informe de 
fecha 10/1/2024, corresponde a $ 2789.335.825.- conforme a 
lo dispuesto en el artículo 5* del DL 2186. La publicación se 
efectúa en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 7? 
del 2186 de 1978. 

  

  

19 414102 (0) 

Por Resolución Exenta N”1626, de 09/12/2024, conforme al 
artículo 5 Ley 16391, D.L 2186, de 1978 y DAL 1305, de 1976 de 
Vivienda y Urbanismo, el SERVIU Región de Los Ríos, expropió el 
Lote 6A2, ubicado en calle Los Maitenes N*455, comuna de 
Valdivio, de 2411.45 M2 de superficie de terreno, Rol de Avalúo 
(Matriz) N*2574-17, (hoy Rol de Avalúo N*2574-21), de la 
comuna de Valdivia, de aparente dominio de Universidad 
Austral de Chile, para destinario al proyecto denominado 
“ampliación superficie del polígono del Conjunto Habitacional 
Vista Alegre y la proyección vial de la calle Martínez de Bernabé 
dela comuna de Valdivia, en el marco del Plan de Emergencia 
Habitacional”. La Comisión de Peritos Tasadores nombrada por 
Resolución Exenta N”1.492, de 08/11/2024, del SERVIU Región de 
Los Ríos, integrada por Isabel Margarita del Carmen Olivares 
Rosales, Loreto Fernanda Álvarez Burgos, y Camila Constanza 
Wirsching Fuentes, fió el monto de indemnización provisional, 
según informe de fecha 10/1/2024, corresponde a 
312698:44.- conforme a lo dispuesto en el artículo 5* del DL. 
2186, La publicación se efectúa en cumplimiento de lo precep- 
tuado en el artículo 7? del DL 2186 de 1978- 
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